
未來之星港青寧波交流圓滿結束

畫牡丹刻竹雕 領略非遺文化之美

未來之星

見證國家新科技 激發科學探索熱情

▲同學走進東方電纜 「未來工廠」 參觀。 ▲參觀寧波永新光學公司期間，同學嘗試
使用顯微鏡。
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八大改革迎新營保障學生
活動屢涉爭議 引發社會關注

大公報記者 唐雪婷

隨着新學年臨近，各大高校的迎新活動即將拉開序幕。然而，近年來，部分大學的迎新營
（O Camp）活動因發生多宗爭議事件而受到廣泛關注。其中最引人矚目的是一系列涉及

風化案和不當行為的報道，這些事件不僅對大學聲譽造成影響，也引發了社會各界的討論。
多所大學回覆《大公報》表示，已改革迎新營活動，加強指導和管理以保障學生權益。

【大公報訊】記者鄭文迪報道：
本港近年致力推動中醫藥發展，醫務
衞生局局長盧寵茂昨日出席 「一帶一
路中醫藥發展聯盟校長論壇2024」 時
表示，本港首間中醫醫院將於明年底
投入服務，引領本地中醫藥在臨床服
務、科研創新等方面發展，特區政府
已投入更多資源建設中醫藥旗艦基礎
設施和落實各項政策措施，有利中醫
藥產業發展。

香港具備發展中醫藥條件
「一帶一路中醫藥發展聯盟校長

論壇2024」 昨日在中文大學舉行。來
自中國內地及 「一帶一路」 共建國家
及地區的30多所與傳統醫藥相關的院
校校長和院長齊聚一堂，共同探討傳
統醫藥的國際化及現代化發展。

盧寵茂出席開幕禮，並見證 「一
帶一路傳統醫藥創新研究國際聯合實
驗室」 揭牌儀式。實驗室將為不同國
家和地區的大學建立合作平台，探索
中醫藥的創新技術和治療手段，為中
醫藥發展注入新活力。

盧寵茂致辭時表示，二十屆三中
全會《決定》提到要完善中醫藥傳承
創新發展機制，香港在 「一國兩制」
下有背靠祖國、聯通世界的獨特優
勢，具備中醫藥全方位及高質量發展
的優良條件。推動中醫藥標準化、現
代化和國際化，有助於國家 「新質生
產力」 部署，加強建設現代化產業。

他提到，特區政府一直致力推動中
醫藥發展，除了正在興建的中醫藥旗艦
基礎設施 「中醫醫院」 和 「政府中藥檢
測中心」 ，今年亦推出世界級的 「數碼
中藥標本館」 推進中藥數據資源創新應
用，並透過 「中醫藥發展基金」 支持中
醫藥界提升整體水平。政府正與中醫藥
界共同制定《中醫藥發展藍圖》，以勾
畫未來香港中醫藥發展的願景及方向。
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▲ 「一帶一路」 中醫藥論壇昨日舉行，論壇上討
論了傳統中醫藥的新質生產力。

迎新營曾經是新生融入校園文
化的重要橋樑。然而，從 「新亞桑
拿」 事件到去年的 「意淫遊戲」 ，
迎新營的風氣逐漸被認為過於低
俗。一些活動甚至涉嫌騷擾、欺凌
和羞辱新生。

面對迎新營的各種問題，各大
學及相關部門已經採取措施加強監
管。立法會政制事務委員會於今年5
月討論了大專院校推動防止性騷擾
工作的議題。平等機會委員會（平
機會）在會上表示，4月已致函21
所大專院校，建議校方要求學生接
受防止性騷擾培訓。

審核活動 提供指引培訓
多所大學回覆《大公報》查

詢表示，為確保活動的安全和正
面影響，已加強對迎新營的指導
和管理。香港八所大學均已對迎
新活動進行不同程度的改革，以
保障學生權益。

在大學聯招（JUPAS）放榜
後，中文大學的迎新專題網站近
期已上線。中大新生輔導聯合委

員會也向新生提供了八項迎新貼
士，幫助他們從迎新營的學長
（組爸媽）中獲得寶貴體驗。中
大表示，所有迎新活動均需院系
及書院的批准，並設有防止騷擾
大使及情緒健康大使。中大還強
調，所有參與籌備迎新活動的學
生都必須參加防止性騷擾講座，
並完成相關的線上培訓課程。

嶺大改稱「新生夏令營」
香港其他大學也採取了類似

措施。香港大學制定並實施《迎
新守則》，對學生組織的活動進
行規範，要求簽署承諾書並參與
培訓，並設有舉報機制處理違規
行為。科技大學提供了清晰指引
並派員出席培訓會，亦通過電子
郵件提醒學生組織活動規範。理
工大學指出，一直有為籌辦迎新
營的學生組織提供指引，學生組
織需承諾舉辦活動符合法紀及校
規，並要完成防止性騷擾課程，
提前向校方提交活動計劃，並出
席迎新活動簡介會。

城市大學表示，為學生組織
提供指引和支援，學生在活動中
若遇到問題，可以隨時向大學求
助。浸會大學定期更新相關指
引，要求學生報備活動細節。教

育大學制定了新管理措施，包括
培訓和支援、策劃階段的協助和
管理、活動期間的監督，以及活
動結束後的評估。嶺南大學發出
一系列優化活動指引，包括不能
用 「Orientation Camp（迎新
營）」 或 「Orientation Activitie
（迎新活動）」 等字眼，而所有活
動須詳細寫進計劃書並獲批准才可
宣傳，活動舉辦期間委派至少一名
「反欺凌及性騷擾大使」 監察情
況。因應新指引，今年嶺大 「迎新
營」 改稱為 「新生夏令營」 ，學生
會主動將過夜安排改為讓新生自行
選擇，活動亦配合校方建議，避免
有身體接觸。

多所大學強調迎新營是幫助
新生適應大學生活的重要活動，
任何形式的不當行為都是不能接
受的。

「同學們，要先
把筆尖朝自己。 」

「畫牡丹要先畫出含苞的狀態。」 「花瓣
要有大有小。」 在浙江寧波九龍湖紅牡丹
國際家園內，寧波紅牡丹書畫國際交流社
社長，寧波開放大學紅牡丹學院院長姜紅
升正在耐心教授同學們畫牡丹國畫的要
領。

根雕非遺傳承人親示範
港生陳同學在姜紅升的教導下蘸取

顏料進行暈染，在宣紙上一筆一筆小心
地畫着，沒過多久，一朵絢麗的牡丹花
就在紙上綻放開來。 「我畫的牡丹只能
遠觀，細看就會發現它完全缺乏神韻。」

陳同學謙虛地表示，因為沒有經過系統
學習，自己對牡丹國畫的理解還很粗
淺，尤其在花瓣顏色的漸變上還缺乏流
暢感， 「面對我們這些初學者，姜老師講
解得很詳細，他告訴我們畫牡丹時筆鋒要
朝向自己，然後顏料的濃淡調整要十分小
心，毛筆的含水量不能太多也不能太
少。」

來自香港理工大學的梁同學向記者展
示了自己的畫作，他表示，第一次嘗試牡
丹國畫肯定有些生疏，不過自己已經盡力
了。 「當我遇到困難時，姜老師會幫我添
上幾筆，他簡直是神筆馬良，只填上幾筆
就能讓畫作變得栩栩如生。」

此次活動中，令梁同學印象深刻的不

但有牡丹國畫體驗，還有竹雕體驗。位於
寧波象山牆頭鎮溪里方村的象山竹根雕非
遺工坊中，象山竹根雕非遺傳承人方忠孟
向同學們展示了飽含 「天人合一」 「反璞
歸真」 意趣的象山竹根雕。

「象山竹根雕是用毛竹的竹根及其天
然形態，通過藝術構思、造型，雕刻成的
傳統工藝品。我們此次是在竹子上進行雕
刻，初步領略非遺文化之美。」 梁同學介
紹，自己在網上找了卡通小狗的圖案，刻
畫到竹上， 「這是我初次了解象山竹根
雕，我見識到了很多雕刻工具，通過自己
的努力創作出一個作品讓我記憶深刻。第
一次刻畫我很不熟練，未來如果有機會還
會多多嘗試。」

由香港大公文匯傳媒集團、未來
之星同學會、寧波國際傳播中心、寧波市青
年聯合會策劃組織的 「走讀中國．新青年交流」
2024年未來之星香港青少年寧波交流團14日圓
滿結束。雖然只有短短6天的行程，但港生們不
僅開拓了自己的視野，更親眼見證了中國科技的

力量，激發起科學探索的興趣與熱情。

體會甬港桑梓情愛國心
六天行程期間，港生在寧波這座充滿活力的城市，不僅領略現代化

海港城市的壯麗風貌，更在每一次的參訪交流中得到觸動和昇華。在寧
波大學的學術殿堂裏，親歷了知識的碰撞和友誼的萌芽；走進寧波幫博
物館，體會到甬港之間那份跨越時空的桑梓情、愛國心；在東方電纜、
永新光學這些突破技術壟斷的創新型企業參觀時，科技的光芒更讓港生
深深感受到祖國發展的強勁脈搏；此外，體驗非遺竹雕技藝、學畫牡丹
國畫，在新鮮好奇中，中華傳統文化的印記也刻進了港生們的心裏。

香港大公文匯傳媒集團副總經理張錦川表示，未來之星同學會始
終站在香港青少年成長的前沿，致力於搭建起一座座溝通的橋樑，讓
愛國情懷在年輕一代心中生根發芽，讓中華兒女的身份認同感與自豪
感在每一次交流中更加堅定。

「我們期待通過這樣的交流活動，讓香港青少年更加深入地了解
祖國，感受那份來自心底的溫暖與力量。」 他寄語港生們， 「願你們
將這份寶貴的經歷，化作前行的動力。用更加飽滿的熱情和堅定的信
念去擁抱未來，去創造屬於自己的精彩人生。」

盼為國家高精技術補缺
香港的陳同學對中國科學院寧波材料技術與工程研究所眾多科技

創新成果印象深刻。 「在這裏，我深深地感受到了科技的魅力和重要
性。通過和研究所的專家交流，使我們對海洋科技有了更深入的了
解，也激發了我們對科學探索的興趣與熱情。」

當走進東方電纜 「未來工廠」 時，港生們被眼前智能製造的場景
所吸引。 「這是我第一次接觸到這麼龐大工程的工廠，也是第一次參
觀這麼核心的技術。」 來自香港理工大學的梁同學堅信，這樣的 「未
來工廠」 只是中國發展的一個縮影。 「一條電纜的生產就有那麼多的
要求，那麼高的自動化程度，可見中國的發展的確很快，而且這還僅
僅只是一部分，還有很多方面的發展我們還沒有看到。」

「我是第一次感受到國產的力量原來是那麼強大。」 當得知寧波
永新光學突破國外技術封鎖，自行研發了中國首台 「天空顯微實驗
儀」 ，並先後承擔了嫦娥二號、嫦娥三號、嫦娥四號星載光學鏡頭製
造時，來自香港中文大學的王同學不禁發出感嘆。 「以前只知道很多
時候我們在用的儀器都是從外國進口的，似乎在國內也蠻難找到替代
品。但今天我在這裏嘗試使用國產顯微鏡的時候發現，其實它的性能
其實是蠻不錯的。」

他也更清醒地認識到： 「在高精尖技術方面，我們可能還有一些
欠缺，還有進步的空間。我覺得這也是為什麼我們每一個青年都應該
去努力的原因，我要努力把這一點欠缺的東西補上來。」

大公報記者 王莉、連愍鈺（文） 連愍鈺（圖）

藝術體驗

根據教育局從八
所資助大學及三所自

資大學獲得的數據，過去10年間共有87名
學生因學生活動違法違規而受到紀律處
分。去年，多間院校的迎新營亦發生了性
騷擾事件，其中包括教大及港大護理學系
共有三宗案件，嶺南大學亦有迎新營花絮
片顯示性暗示行為。

立法會教育事務委員會於去年就大學
生主導活動的管理及品德教育議題進行討
論，教育局向委員會提交文件，介紹八所
資助大學與三所自資大學相關工作，文件
指出，因應個別迎新活動的事故，多間大
學已作出檢討並提出改善措施。

教育局表示，現時各大學均有機制處
理迎新活動的投訴，對違規活動將嚴肅調
查，違規學生組織可能會面臨資助扣減或
禁止使用校園場地的處分，活動籌備者也
可能受到紀律處分。對於個別參與者的違
法違規行為，大學將按既定紀律程序處
理，嚴重者可能被開除學籍。

教育局強調，特區政府對學生任何違
法違紀或欺凌行為持 「零容忍」 態度，並
要求院校即時遏止不良風氣。大學生需為
自己的行為負責，承擔社會對其行為與操
守的期望。

院校設投訴機制
嚴查涉違規活動
遏止歪風


